

Cecilia Vicuña:

# La poeta que conquistó Nueva York

Radicada desde hace 20 años en la Gran Manzana, la artista se presenta en la Universidad Finis Terrae y en la V Región.

MARÍA LUISA ZANINOVIC

La prestigiosa publicación española *Quimera* agrupa que es una de las figuras "más personales, vivas y creativas del actual panorama latinoamericano".

Cecilia cree que tras esa experiencia sencilla y de voz, suavemente está sola de las artistas más apedradas y revolucionarias nacidas en Chile, la que ha logrado instalarse con éxito en la difícil y competitiva escena de Nueva York, donde reside desde 1989.

Sus más de 20 libros publicados, en su mayoría en formato multilingüe, videos y performances, además de la venia de Eliel Weinberg, el traductor de Octavio Paz —quien prestaron la raudiente acogida a su obra cuando llegó a Nueva York— son algunos de los logros que marcan su carrera.

"Hay muchos poetas chilenos que viven en Estados Unidos, pero la creación de ellos tiene un impacto mayor en el mundo de habla hispana y en la academia literaria. Mi trabajo se inscribe en el espacio norteamericano predominantemente tal, un universo totalmente distinto y separado del latín. En Estados Unidos, y lo digo con orgullo, se han publicado varios volúmenes sobre mi obra visual y mis poesías; y con ello no estoy hablando sólo de textos, sino también de investigaciones y ensayos", explica con sencillez.

## Intensa gira

Hija del reconocido abogado y escritor Carlos Vicuña Fuentes, Cecilia creció en Chile, en el marco de una gira latinoamericana que incluye Argentina, Brasil y Uruguay. La acompaña en sus presentaciones el poeta norteamericano Jerome Rothenberg, una de las más deseadas figuras de la poesía norteamericana contemporánea, fundador del movimiento de la Ethnopoética, dedicado a rescatar la tradición acaica y oral de las culturas más diversas del mundo.

"Lo que me tiene más contenta es que esta gira fue organizada por los propios poetas de esos países y que están muy interesados en mi trabajo. En Argentina, por ejemplo, recién salió mi poemario 'Tu' (TSE-TSE, Buenos Aires)".

Hoy, a las 13:00 horas, en la Universidad Finis Terrae (Pedro de Valdivia 1509), ofrecerá una performance junto a Rothenberg, Cristián Wacaken y Armando Roví Vial aprovechando esta instancia para conversar con ella sobre su creación. Mañana, al mediodía, será el propio en la U. Católica de Valparaíso. A las 15:30 horas se trasladará a las dependencias de Concepción, el antiguo estuario donde, a fines de los sesenta, nació presentándose.

Justamente la carrera artística de Cecilia Vicuña comenzó en 1966 con sus primeras instalaciones en las playas de Concepción. En 1967 participó en la fundación del colectivo de artistas "Tribu No" y en 1972 realizó dos ensayos individuales en el Museo de Bellas Artes de Santiago.



REVOLUCIONARIA.— "Quiero repetir... realizar mis primeros trabajos, no existían en Chile los parámetros necesarios para poder entender mi obra".

Pese a su espíritu reláctico y sus interiores variados formatos visuales, precisa: "Siempre he sido poeta. Mi poesía tiene que existir en un momento específico. Es un encuentro que habita en un espacio propio, carente de público o público. Trabajo mucho en las calles y en los museos.

Ocupo todos los lugares con bastante improvisación para que mi poesía sea obra de teatro. Para Chile, por ejemplo, no tengo algo predefinido. Cada performance será una sorpresa".

## A destiempo

La obra de Vicuña es bastante desconocida en Chile y la siendo célebre de las principales antologías de poesía publicadas en el país. La razón? "Siempre he ido a destiempo. Cuando empecé a realizar mis primeros trabajos, no existían en Chile los parámetros adecuados para poder entender mi obra. Hicieron performances antes de que se llamaran así. Mi estreno poético tiene que ver con lo desvirtuado, y quizás por eso mi trabajo tenga más eco en Estados Unidos, donde se aprecia ese tipo de universo. En Chile como que les da vergüenza esa Vicuña poesía y poesía".

## Su identidad

Nacida en Santiago de Chile en 1948, Cecilia Vicuña estudió en la Escuela de Bellas Artes de la Universidad de Chile, Santiago (1966-1971) y en la Slade School of Fine Arts, University College of London, 1972-73.

Desde 1980 vive en Nueva York, donde ha desplegado una labor multifacética a través de sus performances, instalaciones y publicaciones.

Sus filmes y videos se han exhibido en el Museo de Arte Moderno de Nueva York, en el Museo de Arte Contemporáneo de Chile, en el Museo Etnográfico de Buenos Aires, el Festival Internacional de Cine de Gébel Almanzur y en el Museo de Arte Reina Sofía de Madrid.

Ha recibido múltiples reconocimientos, como The MacDowell Colony Residency (2004), The Bellagio Study Center Residency (Italia, 2003) y The Helms Stern Foundation Residency (Spring, New York, 2002), entre otros de gran prestigio.

**La poeta que conquistó Nueva York [artículo] Maureen Lennon Zaninovic**

**AUTORÍA**

Lennon, Maureen

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La poeta que conquistó Nueva York [artículo] Maureen Lennon Zaninovic

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)